

**ANALISIS HUKUM ISLAM TERHADAP KEBIASAAN TITIP  
BERAS SUMBANGAN KEMATIAN PADA BROKER BERAS  
(Studi Kasus Di Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri)**

**SKRIPSI**

**Oleh:**

**Rizki Nur Islami**

**NIM. C92214128**



**Universitas Islam Negeri Sunan Ampel**

**Fakultas Syariah dan Hukum Islam**

**Jurusan Hukum Perdata Islam**

**Prodi Hukum Ekonomi Syariah**

**Surabaya**

**2018**

## PERNYATAAN KEASLIAN

Yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Rizki Nur Islami  
NIM : C92214128  
Fakultas/Jurusan/Prodi : Syari'ah dan Hukum/Hukum Perdata  
Islam/Hukum Ekonomi Syariah  
Judul Skripsi : Analisis Hukum Islam Terhadap Kebiasaan Titip Beras Sumbangan Kematian Pada Broker Beras (Studi Kasus Di Desa Tungalur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri)

menyatakan bahwa skripsi ini secara keseluruhan adalah hasil penelitian/karya saya sendiri, kecuali pada bagian-bagian yang dirujuk sumbernya.

Surabaya, 11 Juli 2018  
Saya yang menyatakan



Rizki Nur Islami  
NIM. C92214128

## PERSETUJUAN PEMBIMBING

Skripsi yang ditulis oleh Rizki Nur Islami NIM. C92214128 ini telah diperiksa dan disetujui untuk di munaqasahkan.

Surabaya, 11 Juli 2018

Pembimbing



Muh. Sholihuddin, M.H.I.  
NIP. 197707252008011009

## PENGESAHAN

Skripsi yang ditulis oleh Rizki Nur Islami ini telah dipertahankan di depan sidang Majelis Munaqasah Skripsi Fakultas Syariah dan Hukum UIN Sunan Ampel Surabaya pada hari Selasa, 31 Juli 2018 dan dapat diterima sebagai salah satu persyaratan untuk menyelesaikan program sarjana strata satu dalam Ilmu Syariah dan Hukum.

### Majelis Munaqasah Skripsi

Penguji I,

Muh. Sholihuddin, MHI.  
NIP. 197707252008011009

Penguji II,

Prof. Dr. H. Abdul Hadi, M. Ag.  
NIP. 195511181981031003

Penguji III,

Hj. Ifa Mutitul Choirah, SH., M.Kn.  
NIP. 197903312007102002

Penguji IV,

Moh. Faizur Rohman, MHI.  
NUP. 201603310

Surabaya, 2 Agustus 2018

Mengesahkan,

Fakultas Syariah dan Hukum

Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

Dekan,



Dr. H. Masruhan, M. Ag.  
NIP. 195904041988031003



**KEMENTERIAN AGAMA**  
**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**  
**PERPUSTAKAAN**

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300  
E-Mail: [perpus@uinsby.ac.id](mailto:perpus@uinsby.ac.id)

**LEMBAR PERNYATAAN . . . ERSETUJUAN PUBLIKASI**  
**KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Rizki Nur Islami  
NIM : C92214128  
Fakultas/Jurusan : Syariah dan Hukum/Hukum Ekonomi Syariah  
E-mail address : [islami.nurizki23@gmail.com](mailto:islami.nurizki23@gmail.com) / [islami.rizki@yahoo.co.id](mailto:islami.rizki@yahoo.co.id)

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Skripsi  Tesis  Desertasi  Lain-lain (.....)  
yang berjudul :

**Analisis Hukum Islam Terhadap Kebiasaan Titip Beras Sumbangan Kematian Pada Broker Beras (Studi Kasus Di Desa Tungalur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri)**

beserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara *fulltext* untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 10 Agustus 2018

Penulis

**Rizki Nur Islami**  
**C92214128**



































*Pertama*, Skripsi yang ditulis oleh Lely Elvirawati pada tahun 1995 yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pelaksanaan Penitipan Anak Di Tempat Penitipan Anak balita Sandhy Putra Surabaya”.

Dalam penelitian yang dilakukan oleh Lely Elvirawati memiliki kesimpulan bahwa Tempat Penitipan Anak Balita Sandhy Putra Surabaya, memberikan pelayanan pengasuh pengganti sementara kepada ibu-ibu yang berkarier di luar rumah dan mempunyai balita. Pada saat dinas, ibu balita menitipkan balitanya di tempat Penitipan Anak Balita Sandhy Putra agar dijaga, dirawat, dan diasuh. Tugas menjaga, merawat, dan mengasuh balita diserahkan kepada para perawat balita Sandhy Putra. Berdasarkan riset, bahwa dalam pelaksanaan penitipan anak di Tempat Penitipan Anak Balita Sandhy Putra Surabaya, tidak terdapat penyimpangan-penyimpangan dari norma-norma hukum Islam.<sup>17</sup>

*Kedua*, skripsi yang ditulis oleh Azizah Nur Inayah pada tahun 2017 yang berjudul “Tinjauan Hukum Islam Terhadap Pemanfaatan Barang Titipan (Studi Kasus Di Kelurahan Kapasari Kecamatan Genteng Surabaya)”.

Dalam penelitian yang sudah dilakukan oleh Azizah Nur Inayah, berkesimpulan tentang praktik pemanfaatan barang titipan yang terjadi di warga Kelurahan Kapasari Kecamatan Genteng Surabaya. Bahwa penerima barang titipan tidak menjaga amanah dengan baik. Penerima titipan

---

<sup>17</sup> Lely Elvirawati, “Tinjauan Hukum Islam terhadap Pelaksanaan Penitipan Anak di Tempat Penitipan Anak Balita Sandhy Putra Surabaya” (Skripsi--IAIN Sunan Ampel Surabaya, 1995), 62.

memanfaatkan barang titipan dengan cara barang titipan tersebut disewakan kepada orang lain. Tentang tinjauan hukum Islam terhadap praktik pemanfaatan barang titipan di Kelurahan Kapasari Kecamatan Genteng Surabaya, secara teori hukum Islam *wadi'ah yad al-amanah* dan para jumbuh ulama memandang praktik pemanfaatan barang titipan ini tidak diperbolehkan karena penerima titipan melanggar ketentuan *wadi'ah* atau melakukan penghianatan terhadap penitip.<sup>18</sup>

*Ketiga*, skripsi yang ditulis oleh Homaidi pada tahun 2013 yang berjudul “Pemanfaatan Uang Titipan Dalam Perspektif Hukum Islam Di Pondok Pesantren Annuqayah Daerah Latee”.

Dalam penelitian yang sudah dilakukan oleh Homaidi yang berkesimpulan bahwa penerima uang titipan tersebut manakala ia membutuhkannya uang titipan tersebut manakala ia membutuhkannya, dan di dalam pemanfaatannya, penitip tidak melakukan suatu akad apapun melaikan ia memanfaatkannya tanpa sepengetahuan penitip, dan disamping dimanfaatkan untuk kepentingan dirinya ia juga meminjamkan kepada teman yang sangat membutuhkan uang dengan alasan ia ingin membantu atau menolong temannya yang sedang membutuhkan. Pemanfaatan uang titipan yang terjadi di Pondok Pesantren Annuqayah daerah Latee hukumnya tidak boleh (haram), karena penerima titipan melanggar ketentuan *wadi'ah* atau melakukan penghianatan terhadap penitip yang berupa pemanfaatan

---

<sup>18</sup> Azizah Nur Inayah, “Tinjauan Hukum Islam terhadap Pemanfaatan Barang Titipan (Studi Kasus di Kelurahan Kapasari Kecamatan Genteng Suarabaya)” (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2017), 64.















- a. Observasi, merupakan observasi yang didalamnya peneliti langsung turun ke lapangan untuk mengamati perilaku dan aktivitas-aktivitas individu-individu di lokasi penelitian.<sup>26</sup> Teknik ini digunakan untuk mengetahui secara langsung mengenai kebiasaan titip beras sumbangan kematian pada *broker* beras di Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri.
- b. *Interview* (Wawancara), digunakan sebagai teknik pengumpulan data apabila peneliti ingin melakukan studi pendahuluan untuk menemukan permasalahan yang harus diteliti, dan juga apabila peneliti ingin mengetahui hal-hal dari responden yang lebih mendalam dan jumlah respondennya sedikit atau kecil.<sup>27</sup> Dalam penelitian ini, maka peneliti melakukan wawancara langsung kepada para pihak terkait yang diperlukan dalam penelitian. Wawancara yang peneliti lakukan yaitu dengan:
  - 1) Penitip beras
  - 2) Broker beras
  - 3) Masyarakat yang memberikan sumbangan.

---

<sup>26</sup> John W. Creswell, *Research Design Qualitative, Quantitative, and Mixed Methods Approaches* (Achmad Fawaid, *Research Design Pendekatan Kualitatif, Kuantitatif, dan Mixed*), Edisi 3 (Jakarta: Pustaka Pelajar, 2014), 267.

<sup>27</sup> Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D* (Bandung: CV. Alfabeta, 2013), 7.

























































































jumlahnya bisa berkewintal-kwintal kepada broker beras. Keluarga yang berduka khawatir bila beras dalam jumlah banyak disimpan di rumah akan berketu dan rusak.

Proses penitipan pada broker beras dilakukan dengan cara keluarga membawa beras hasil sumbangan warga ke *selepan* atau tempat broker beroperasi. Lantas, dilakukan pengecekan bahwa beras yang dititipkan merupakan beras campuran artinya ada yang kualitasnya bagus dan buruk. Selain itu, dilakukan penimbangan oleh broker. Kemudian dilakukan *ijāb* dari pihak penitip atau *muwaddi'* memberi syarat bahwa pengambilan beras titipan dapat dilakukan kapanpun pihaknya membutuhkan dan *qabūl* penerimaan dari pihak *wādi'* yang secara lisan menerima. Kesepakatan ini dilakukan tanpa perjanjian tertulis, atas dasar rasa kepercayaan. Broker memberikan kwitansi tanda bukti titipan, apabila penitip ingin mengambil beras suatu hari, kwitansi ditunjukkan. Tetapi dalam prakteknya, setelah *ijāb* dan *qabūl* dilakukan pihak broker beras menjual beras titipan penitip kepada pihak lain (pembeli) tanpa memberitahu pihak penitip. Dan keuntungan yang diperoleh oleh broker atas penjualan beras titipan tidak diberitahukan kepada penitip.

Dari uraian diatas dapat disimpulkan bahwa, praktek dari titip beras sumbangan kematian pada broker beras di Desa Tunlur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri dengan cara penitip menghubungi atau mendatangi broker beras, kemudian dilakukan pengecekan dan penimbangan, dan akhirnya dilakukan *ijāb* dan *qabūl* secara lisan tanpa ada perjanjian tertulis, hanya









dikuasai untuk dipelihara. Disamping itu, barang titipan haruslah barang yang dimiliki secara sah oleh penitip dengan demikian barang yang dimiliki secara tidak sah tidak dapat dijadikan objek transaksi penitipan barang. Diisyaratkan juga bahwa objek titipan memiliki nilai (berharga).

Penitip yang ada di Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri objek yang dititipkan pada broker beras berupa beras pemberian warga sekitar yang datang melayat ke kediaman keluarga jenazah. Sehingga beras yang didapatkan berupa beras campuran, karena beras pemberian tersebut dijadikan satu dalam karung yang jelas adanya dan bisa diserahkan secara langsung.

Dari uraian diatas, dapat disimpulkan bahwa yang menjadi objek penitipan adalah beras campuran, diperoleh dari warga yang melayat ke rumah penitip. Jelas keberadaan berasnya dan jelas cara memperolehnya, serta beras campuran tersebut memiliki nilai jual. Oleh karena itu, beras campuran tersebut telah memenuhi syarat dan sah sebagai objek akad *wadī'ah*.

### 3. Cara Melakukan *Ṣighat (ijāb dan qabūl)*

*Ṣighat ijāb* dan *qabūl* dalam akad *wadī'ah* diisyaratkan untuk dilafadhkan baik secara jelas maupun samar dan dimengerti oleh kedua belah pihak.

Pelaksanaan *ijāb* dan *qabūl* akad titip beras sumbangan kematian pada broker beras di Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri berawal *muwaddi'* atau penitip mendatangi *selepan* atau tempat broker















Kaidah adat atau kebiasaan bisa ditetapkan sebagai dasar hukum, memperkuat bahwa kebiasaan titip beras sumbangan kematian pada broker beras di Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri diperbolehkan menurut hukum Islam karena memberi kemaslahatan bagi para pihak. Apabila pihak penitip dilarang menitipkan berasnya yang begitu banyak kepada broker, maka beras yang dimiliki akan berkutu dan rusak. Dari sisi penerima titipan atau broker memperoleh pahala karena sudah membantu orang untuk menjaga amanah yang telah dipercayakan, disisi lain broker juga mendapatkan keuntungan atas transaksi *wadī'ah* ini.

Meskipun broker bertindak memperjual-belikan barang titipan, yang menurut aturan, merupakan pemanfaatan beras titipan yang menimbulkan ganti rugi oleh broker. Namun, dari sisi penitip merelakan dan meridhoi tindakan broker yang memperjual-belikan barang titipannya, keuntungan yang didapat broker sebagai bentuk ujah atau upah dari penitip karena sudah menjaga barang titipan. Broker beras tidak lepas tangan, broker tetap mengganti berasnya dengan kualitas beras sedang. Namun, bila penitip menginginkan yang paling bagus, resikonya dikenai biaya tambahan.









- Inayah, Azizah Nur. "Tinjauan Hukum Islam terhadap Pemanfaatan Barang Titipan (Studi Kasus Di Kelurahan Kapasari Kecamatan Genteng Suarabaya". Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2017.
- Ismail, Muchammad dkk. *Pengantar Sosiologi*. Surabaya: IAIN Sunan Ampel Press, 2013.
- Jaza'iri (al), Syaikh Abu Bakar Jabir. *Minhajul Muslim* (Musthofa 'Aini et.el, *Minhajul Muslim Konsep Hidup Ideal dalam Islam*). Jakarta: Darul Haq, 2017.
- KEMENDIKBUD. "Broker". *KBBI Edisi V Kamus Besar Bahasa Indonesia Edisi Kelima*. KBBI V, ver. 2016.
- Kementrian Agama RI. *Al-Qur'an dan Tafsirnya (Edisi yang Disempurnakan)*. Jilid I. Jakarta: Widya Cahaya, 2011.
- , *Al-Qur'an dan Tafsirnya (Edisi yang Disempurnakan)*. Jilid II. Jakarta: Widya Cahaya, 2011.
- , *Al-Qur'an dan Tafsirnya (Edisi yang Disempurnakan)*. Jilid IX. Jakarta: Widya Cahaya, 2011.
- Khallaf, Abdul Wahhab. *'Ilm Uşūl al-Fiqh* (Faiz el Muttaqin, *Ilmu Ushul Fiqih Kaidah Hukum Islam*). Jakarta: Pustaka Amani, 2003.
- , Abdul Wahab. *'Ilm Uşūl al-Fiqh*. Jakarta: al-Harmain, 2004.
- Lubis, Suhrawardi K. dan Farid Wadji. *Hukum Ekonomi Islam*. Jakarta: Sinar Grafika, 2014.
- Mardani. *Fiqih Ekonomi Syariah: Fiqh Muamalah*. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2013.
- Mashudi. *Wawancara*. Kantor Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 30 Mei 2018.
- Mas'ud, Ibnu dan Zainal Arifin. *Fiqih Madzhab Syafi'i (Edisi Lengkap) Buku I: Ibadah*. Cet. II. Bandung: CV. Pustaka Setia, 2007.
- Mufadlilah. *Wawancara*. Dusun Tunglur Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 01 Juli 2018.
- Muntinah. *Wawancara*. Dusun Tunglur Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 01 Juli 2018.

- Nanang. *Wawancara*. Dusun Sambiresik Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 31 Mei 2018.
- Rupaidah, “Sistem Perhitungan Kalender Jawa Islam Dalam Kehidupan Masyarakat Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri” (Skripsi--UIN Sunan Ampel Surabaya, 2015), 42-47.
- Samidi. *Wawancara*. Desa Sidowareg Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 21 Juni 2018.
- Scott, John. *Social Theory: Central Issues in Sociocology*, (Penerjemah: Ahmad Lintang Lazuardi, *Teori Sosial: Masalah-Masalah Pokok dalam Sosiologi*). Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2012.
- Setiadi, Elly M. dan Usman Kolip. *Pengantar Sosiologi Pemahaman Fakta dan Gejala Permasalahan Sosial: Teori, Aplikasi, dan Pemecahannya*. Edisi Pertama. Cet. 3. Jakarta: Kencana Prenadamedia Group, 2013.
- Shidiq, Sapiudin. *Ushul Fiqh*. Jakarta: Kencana Prenada Media Group, 2011.
- Shihab, M. Quraish. *Tafsir al-Misbah Pesan, Kesan dan Keserasian al-Qur'an*. Volume 2. Jakarta: Lentera Hati, 2002.
- Sholihuddin, Moh. *Hukum Ekonomi dan Bisnis Islam (Akad Tabarru' dalam Hukum Islam)*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014.
- Subagyo, Joko. *Metode Penelitian dalam Teori dan Praktek*. Jakarta: PT. Rineka Cipta, 2004.
- Sugiyono. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan R&D*. Bandung: CV. Alfabeta, 2013.
- Suhendi, Hendi. *Fiqh Muamalah*, Cet. 9. Jakarta: PT Rajagrafindo Persada, 2014.
- Sumarsono, Sony. *Metode Riset Sumber Daya Manusia*. Yogyakarta: Graha Ilmu, 2004.
- Tersedia: <https://janganmales.wordpress.com/2013/05/09/masyarakat-dalam-pandangan-islam/>. Diakses tanggal 09 April 2018. Pukul 20.36.
- Uha, Ismail Nawawi. *Fiqh Mu'amalah Hukum Ekonomi, Bisnis, dan Sosial*. Jakarta: CV Dwi Pustaka Jaya, 2010.

Ummah, Maslihatul. *Wawancara*. Dusun Tunglur Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 01 Juli 2018.

Winarsih. *Wawancara*. Dusun Sumberjo Desa Tunglur Kecamatan Badas Kabupaten Kediri. 23 Juni 2018.

Yasin, Achmad. *Ilmu Uṣūl Fiqh (Dasar-Dasar Istinbat Hukum Islam)*. Surabaya: UIN Sunan Ampel Press, 2014.

Zuhaili (al), Wahbah. *al Fiqh al Īslām wa Adīlatuhu juz V. Cet. 2*. Damaskus: Dar al Fikr, 1985.

-----, Wahbah. *al Fiqh al Īslām wa Adīlatuhu* (Penerjemah: Abdul Hayyie al-Kattani, dkk, *Fiqih Islam 5: Prof. Dr. Wahbah al-Zuhaili*). Jakarta: Gema Insani, 2011.

